

AÑO VII Ciudad Rodrigo 25 de diciembre de 1909

LA LIBERIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIÓN

España, trimestre. . . 1'25 ptas.
 Portugal, id. 300 reis

PAGO ADELANTADO

ANUNCIOS

esquelas de defunción, reclamos
 y comunicados según tarifa que
 puede consultarse en la Admi-
 nistración.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 349

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, Calle de Madrid, 18, principal.

Horrorosa inundación

A pesar de la lluvia pertinaz que desde hace más de dos meses sufrimos, así como en las cordilleras que nacen en el nudo carpetano (sierra de Francia) conocidas por los nombres de Sierra de Monsagro y de Gata, cuyas aguas afluyen al Agueda, este río no había rebasado su cauce natural, pero todos temíamos que, de haber ni en referidas sierras, de un día á otro tuviéramos una crecida, pero nunca se pudo calcular fuera de la magnitud de la que por desgracia en pocas horas invadió por completo las extensas llanuras que circunvalan á esta ciudad.

Desde las primeras horas de la mañana del día 22, se veía aumentar por momentos el caudal de agua, y las autoridades con sus agentes, recorrían el Arrabal del Puente, ordenando á sus moradores abandonar sus viviendas y subieran á la ciudad para evitar desgracias personales.

Todos obedecían, aunque con gran sentimiento, por dejar sus pocos intereses expuestos á una pérdida inminente, puesto que no podían trasladarlos á lugar seguro, por la rapidez con que se presentaba el peligro.

Convencidas las autoridades de que no quedaba en el barrio persona alguna, regresaron á la ciudad con el fin de providenciar lo necesario para proporcionar albergue y comida á cuantos lo necesitaran.

El señor Obispo abrió su palacio, el Gobernador militar facilitó los locales desocupados en el cuartel del Conde, el Ayuntamiento dió orden para que otros fueran admitidos en las posadas, y el vecindario todo ha rivalizado demostrando sus nobles sentimientos, pues ha habido pobres jornaleros que recogieron seis ú ocho personas.

A las once de la mañana, y por consecuencia de haberse roto la pesquera de la fábrica de harinas y electricidad «La Concha», unido al retroceso que tenían las aguas en el terraplén de la carretera de Bodón, así como el no ser suficiente los arcos del puente nuevo á desalojar el agua contenida en el recodo que forma, salvó el torrente el muro de contención de la huerta de la Toma, y la inundación del Arrabal fué completa, alcanzando las aguas más de dos metros de altura dentro de las casas.

Como la mayor parte de los edificios de dicho Arrabal eran de deficiente construcción, por ser sus propietarios jente pobre y por tenerse que sujetar además á la ley de edificación en zonas

polémicas, su resistencia no podía ser mucha y á las doce empezaron á hundirse las primeras casas y á las cuatro de la tarde estaban destruidas más de sesenta.

El Arrabal del Puente puede considerarse completamente destruido, porque si algunos edificios han podido resistir la impetuosa fuerza del destructor elemento, los tabiques interiores se han arruinado y las paredes exteriores agrietadas, y amenazando ruina por consecuencia del reblandecimiento.

Gran alarma se produjo en el inmenso gentío que ocupaba la muralla al apercibirse de que en un tejado aparecía una mujer y dos hombres que se sentaron á la abrigada de otro tejado, esperando ser sepultados entre los escombros de su humilde albergue, acentuándose más el clamoreo general con la aparición de dos hombres en otro tejado y la noticia de que en una casa se había quedado el peón caminero y otra familia. Según hemos podido averiguar, dicho empleado llegó hasta amenazar á los guardias municipales para no salir, teniendo que retirarse los dependientes de la autoridad en vista del peligro que les amenazaba y que no podían disuadir al caminero para que les siguiera.

También en el tejado de la huerta de la Toma se refugiaron el dueño y un criado, despojados de las ropas y envueltos en mantas, dispuestos á luchar con las aguas en el momento en que se hundiera la casa.

Visto que la noche se acercaba y que los seres á que antes nos referimos se exponían á una muerte segura, la autoridad local ofreció recompensar con largueza á las personas que, aprovechando el momento de haber bajado un poco las aguas, rescataran á las personas amenazadas.

En el momento que se supo tal resolución, con heroísmo digno de los mayores elogios, el maestro de obras don Esteban Morales, montó en un caballo y á nado llegó á la casa del caminero y acercándose cuanto pudo sacó á una persona en las ancas de la caballería.

Al maestro Morales siguieron Vicente Zamarréño Nava, un pescador apodado Bragas, Manuel Benito Sánchez, Victoriano Mateos, Eugenio Rubio, Jesús Corvo y otros muchos que sentimos no recordar y que rivalizaron en arrojo por salvar á sus semejantes, lo que consiguieron ya oscurecido.

Desgracias personales tenemos que lamentar la del pastor del señor Villares, la de nuestro particular amigo el joven y laborioso electricista

don Ricardo Iglesias y el empleado de la fábrica Francisco Martín.

A las tres y cuarto de la tarde de hoy 24, fueron trasladados desde la fábrica á la orilla derecha del río, por medio de una balsa tripulada por Julián Martín y otros, tres empleados del señor Iglesias y los individuos que constituyen la familia del hortelano de una huerta próxima y que ayer se refugió en la repetida fábrica, así como los cadáveres que fueron trasladados al depósito de orden del Juzgado.

Las autoridades y el cuerpo de Bomberos han rivalizado en el cumplimiento de sus deberes, mereciendo especial mención el alcalde accidental don Lorenzo Roldán.

Don Antonio Palacios ha ordenado á su representante entregue en el Ayuntamiento 1.000 pesetas, é igual cantidad el Marqués de los Altares.

Don Clemente de Velasco ha iniciado una suscripción entre los propietarios y naturales de esta ciudad residentes en Madrid, anunciando tiene en su poder 9.000 pesetas y que envía ropas y mantas.

El Gobernador civil dice en telegrama, que traerá resoluciones prácticas para demostrar el interés que el Gobierno se toma por este vecindario.

El Alcalde ha pedido al Capitán General mande una sección de Ingenieros.

Don Julián Maldonado se asocia á nuestro sentimiento en nombre de los miobrigenses residentes en Salamanca.

Tenemos noticias de que en el pueblo de Navasfrías fué arrastrado por las aguas Vicente Conrado, de 70 años de edad, ignorando su paradero.

El desbordamiento del Agueda

El Arrabal del Puente anegado.—Tremenda catástrofe.—Pérdidas incalculables.—Hombres ahogados.—El Arrabal hundido.—Más de 500 familias sin pan ni albergue.—Escenas dolorosas de la inundación.

Horrible, desconsolador y angustiosísimo es el aspecto que presenta Ciudad Rodrigo.

Las persistentes lluvias de estos días habían hecho sospechar á todos una de esas avenidas que ponen en conmoción á los vecinos del Arrabal del Puente, pero la terrible catástrofe, en toda su es-

pantosa extensión, que hoy lloramos, nadie podía adivinarlo.

Enfilado el Arrabal por la corriente del río en todos sus desbordamientos, el resistente muro, puesto á modo de corta-olas, de la llamada huerta de la Toma, dividíalo en dos ramales que abrazando a derecha é izquierda al Arrabal, habíalo defendido por espacio de muchos siglos, infundiendo en sus habitantes una confianza sin límites. No es cosa nueva ni desusada que el Agueda se desbordase, ni que llegara con sus aguas hasta las primeras casas; pero de esto jamás pasó, y esta confianza y esta casi familiaridad de los arrabales con las aguas, ha hecho que la desgracia sea mayor, y que revista verdaderos caracteres de una hecatombe espantosa.

Dos cosas señalan las víctimas como causa principal de su desventura, dos cosas contra las que han reclamado mil veces sin que jamás se las atendiera; la carretera nueva, que cortando el caudal del brazo izquierdo del río con un puente tan raquítico como insuficiente, parecía puesta de propósito para preparar la destrucción del Arrabal, y las alamedas de chopos que contra los gritos de los que hoy lloran su desgracia, se permitieron plantar en el mismo cauce del río. Si estas causas son ciertas, si son verdaderas como el pueblo asegura, las responsabilidades son tremendas, y los que tienen la obligación de velar por sus intereses deben exigir las muy cumplidas. Verdad es que ellas no atañen á las autoridades del día, su previsión, su solicitud por los desgraciados nada ha dejado que desear, y nosotros después de recoger los gritos de angustiosa protesta contra egoísmos quizá criminales de unos y las palabras de agradecimiento que para los otros salen del corazón del pueblo, hemos de limitarnos á relatar hechos y escenas dolorosas de la catástrofe; ¡grandes lecciones que deben aprovecharse para lo futuro!

Cuando á las doce del día 22 nos dimos cuenta de las proporciones aterradoras del desbordamiento, nos dirigimos á la muralla luchando con una lluvia torrencial y un aire huracanado que amenazaba arrancar de cuajo la población entera. El cuadro que á nuestra vista se ofreció entonces no pudo ser más desconsolador. Sobre la muralla y sobre la plaza de armas de la Puerta de Santiago, estaban anhelantes, angustiados, recibiendo á pie firme el diluvio que caía, los vecinos todos del Arrabal del Puente.

El río, el manso Agueda, con furia inaudita, con fuerza irresistible, rebasando los límites de las mayores inundaciones conocidas, se extendía alborotado desde las cumbres de Casa-ola hasta los altos mismos de Cantarinas. Huertas riquísimas, fértiles vegas, paseos y villas de recreo hasta ahora respetados, todo estaba bajo su arrasadora dominación en el kilómetro, más bien largo que corto, que llegó á tomar de anchura.

El Arrabal del Puente completamente anegado y teniendo gran parte de sus casas con el agua hasta el alero, había podido resistir hasta entonces el empuje de la corriente, pero de construcción debilísima, todas ellas ó en su mayoría humildes viviendas de trabajadores, no pudieron defenderse más, y á la hora en que llegamos á la muralla empezaron á verse sobre las aguas unas tras otras, pequeñas nubes de polvo que bien pronto desaparecían arrastradas por el viento: eran las casas que empezaban á hundirse, no dejando en pos de sí más que unas cuantas burbu-

jas en el agua y los gritos desgarradores de sus dueños, que desde la muralla habían contemplado toda la desgracia que los quedaba en la miseria.

Entre las escenas de dolor que presenciarnos fué una de las que más impresionó nuestra alma, la desgracia de un pobre jornalero que junto á nosotros estaba presenciando la inundación.

Apoyado en el pretil de la muralla con la vista puesta en el Arrabal, contemplaba silencioso sin decir palabra, como iban desapareciendo una tras otra las casas de sus convecinos: de pronto sonó un pequeño estruendo enseguida apagado por el ruido de la corriente; una nube de polvo se elevó en el aire, y el hombre aquel que había estado devorando en el silencio toda la angustia de su alma, elevó los brazos al cielo y en lamentos desgarradores ¡¡Ay Dios mío!! dijo ¡ya me quedé en la calle! ¡pobres hijos míos! y llorando amargamente se fué de la muralla, quizás para llorar con los suyos toda la inmensidad de la desgracia; aquella desgracia que le arrebató en un momento los afanes de toda una vida de trabajo honrado, consagrada á dejar á sus hijos un albergue donde meterse.

Y no podemos continuar relatando todas las escenas dolorosas que presenciarnos; del Arrabal del Puente no queda una casa, todas ellas eran el sueño, el producto de mil privaciones, soportadas hasta con alegría por el honrado obrero n.º obrigense: imagínese el lector sus lamentos, sus lágrimas, sus angustias; si hubiéramos de relatar una á una todas las desgracias, no acabaríamos en muchos días: relataremos si los más salientes, los que dejarán triste recuerdo en el ánimo de todos.

En la finca que con el nombre del Escobar posee don Anacléto S. Villares, del lado allá del río, estaba guardando un rebaño de más de 300 cabezas el pastor Tomás Benito. Acostumbrado á la vecindad de las aguas, no trató en los primeros momentos de ponerse en salvo, creyendo que todo pasaría como otras veces. Las aguas crecieron, y encerrado el rebaño en el corral que para estos menesteres existía en dicha finca, subióse el pastor á la cumbre de la casa donde creyó salvar con vida de la inundación, pero no fué así por desgracia, y á las tres de la tarde, su amo don Anacléto que desde el primer momento había estado á la expectativa de lo que pudiera ocurrir á su criado, se vió seguido de su hijo bajar á todo correr de su caballo y con peligro de su propia vida, por la cuesta de Santiago que desemboca en el mismo puente. Algo grave ocurría y la gente se aglomeró al puente romano rompiendo el cordón de guardias que hasta entonces había prohibido el paso.

Lo que ocurría era una desgracia inmensa. La casa del Escobar había acabado de hundirse y asido de una viga, dando vuelcos, apareciendo y desapareciendo entre las aguas, bajaba por el río el desgraciado pastor, con un brazo levantado pidiendo auxilio, y acompañado de su perro que en la lucha por la vida había logrado encaramarse sobre la viga salvadora.

El terror, la angustia que se apoderó de todos los que presenciaban la espantosa escena, es indescriptible, un grito de dolor inmenso salió de todos los pechos. El puente se llenó de gente y se lanzaron cuerdas para salvar al desgraciado, pero todo en vano, al chocar la viga con la pared de la huerta de la Toma, hundiéndose por completo;

volvió después á subir á la superficie, yendo sobre los hombros del desgraciado, en cuyo rostro se veía la sangre de golpes recibidos, el fiel animalito. Por un momento creyóse posible su salvación, viéndolo lanzado por la corriente á un remanso de la orilla del río, pero un golpe de agua lo cogió entonces, y cruel, con fuerza brutal lo estrelló contra uno de los machones del puente, sin que las manos crispadas del naufrago pudiesen agarrar las cuerdas que se le habían lanzado. Después otra vez volvió á levantar un brazo pidiendo auxilio; la última tal vez, porque la viga bajó ya sola por el río, y de él, del desventurado, no se conoce aun su paradero.

Y no se ha limitado á esta sola las desgracias personales que han llenado á Ciudad Rodrigo de consternación. En la fábrica de harinas y electricidad del señor Iglesias, se divisaron el día 23, cuando aún permanecía completamente incomunicada, los cadáveres abrazados del hijo del dueño y uno de sus criados. Hoy viernes en que escribimos estas líneas, han podido sacarse por medio de balsas, juntamente con los demás que durante tres días han estado luchando cara á cara con la muerte, por lo inminente y completo derrumbamiento del edificio. Los horripilantes detalles de la muerte de estos dos desgraciados, renunciamos á describirlos, porque es cosa que espanta sobremanera.

¡Dios se haya apiadado de sus almas!

Apiádense también los hombres de esos pobres vecinos del Arrabal. El populoso barrio ha desaparecido por completo, y con él, el pan y el albergue de 500 familias, que con todo el peso de su infortunio vagan errantes por esta ciudad desgraciada, en manos únicamente de la caridad del momento.

El remedio á tantos males es urgente, también es superior á las fuerzas de este pueblo; acúdase á todas partes é inmediatamente, que la miseria no tiene aguardo.

UNA IDEA

Al entrar, en la tarde de ayer, en la redacción, nos encontramos con un sobre cerrado, que debieron introducir por debajo de la puerta.

Abierto dicho sobre contenía la siguiente carta, que aun cuando anónima, hemos conocido á su autor, el que puede tener la seguridad de que se guardará el incógnito hasta que él lo descubra:

Sr. Director de LA IBERIA

Muy Sr. mío: Probado hasta la saciedad, que tiene usted las columnas del periódico de su digna dirección abiertas para exponer en ellas todas las ideas que sean dignas, aun cuando procedan de humilde pluma, ni he vacilado en manifestar á usted la que ha surgido en mi mente.

Creo de urgente necesidad abrir una suscripción para mitigar en lo posible las necesidades del presente y pensar en el porvenir de tantas almas que se han quedado sin hogar, y sumidas en la mas espantosa miseria. La inmensa catástrofe que todos lamentamos me llena de estupor y más cuando pienso en lo que podía haber sido de haber ocurrido de noche, para evitar en lo sucesivo nuevas desgracias: mi humilde parecer es que se debía poner una instancia, firmada por todos los vecinos, dirigida al Ayuntamiento, para que éste, en unión de nuestro Diputado solicitaran del ministro de la Guerra la autorización para el de-

derribo de murallas, que sería fácil conseguir como ha ocurrido con las de Gerona, que han autorizado su derribo por medio de una R. O. dada el 5 de los corrientes, conseguido esto, podía empezarse por el trozo comprendido entre la Puerta del Conde al fielato y con los materiales, de la muralla y fosos, mas los aprovechamientos de las casas derruidas por la inundación había para construir una fila de casas desde el fielato en línea á las escuelas en construcción, otra fila desde la Puerta del Conde en dirección al juego de pelota, y otra en línea con las escuelas del Arrabal de San Francisco que ya estuvo en proyecto, y construidas estas, cederlas á los infelices que se han quedado sin ellas, estipulándoles una renta anual de 30 pesetas por espacio de diez años pasados los cuales pasarían á ser de su propiedad.

Esta es la idea del más humilde habitante de esta desgraciada Miróbriga, el que dará su nombre si prevalece la idea y á la vez que se suscribirá en este caso con 250 pesetas, sin perjuicio de aumentarlas si mi situación económica lo permite.

UNO QUE APRECIA Á LOS DE LA.

La idea es magnífica, y aun cuando no se consiguiere el derribo de murallas, por la pesada tramitación del expediente, si secundan la iniciativa los que tantos y tantos millones perciben de este desgraciado rincón, en los terrenos que tiene la Diputación en el hospicio, se puede construir la barriada para obreros.

Para los damnificados

En la junta que celebraron las autoridades entre otros acuerdos tomaron el de que se nombra una comisión por cada parroquia, para recaudar fondos, compuesta del párroco, un militar y un concejal.

La correspondiente á la Capilla de Cerralbo formada por don Francisco Valls, don Alfredo Arellano y don Santiago Martín, han recaudado las siguientes cantidades:

D. ^a Narcisa Ibarra	250	pts.
Carmen Gurrea	25	
Sra. Viuda de R. Risueño	25	
D. ^a Dolores Méndez	10	
Concepción Arias	25	
María Paz Osorio	5	
D. Felipe Mariscal	5	
Joaquín Martín	5	
Santiago Martín	5	
D. ^a Francisca Gallego	0'50	
Total	355'50	

La Noche Buena

Cuando la alegría invade hasta los más humildes hogares, reuniéndose las familias para celebrar la tradicional fiesta, Ciudad Rodrigo estaba sumido en el más espantoso silencio por la desgracia que hoy le aflige, con la destrucción del Arrabal del Puente, arrasado por la impetuosa corriente del Agueda.

Todo era quietud, y si algún transeunte cruzaba las calles, se veía su aflicción, cuando nó, se oían conmovedores sollozos y lamentos de algu-

na de las muchas familias que han quedado en la más espantosa miseria.

Los comercios desiertos, porque nadie compra más que lo necesario, puesto que en muchas casas tienen amparados á algunos de sus parientes, amigos, y otros por caridad á infinidad de familias que han quedado en la mayor indigencia.

No se celebró la misa del Gallo en las parroquias y el día de Pascua se suspendieron toda clase diversiones en señal de sentimiento.

El Cuerpo de Bomberos y muchos operarios trabajan en las ruinas, extrayendo los enseres que están sepultados entre los escombros.

Para Ciudad Rodrigo no ha habido ni Noche Buena, ni Pascua, y ha de transcurrir mucho tiempo para que se muestre con su animación acostumbrada.

Noticias generales

Se encuentran en esta ciudad los alumnos de telégrafos señores Yepes y Castilla, los de Infantería y Administración militar don Eduardo Unzeta y don Antonio Castellary y el primer teniente don Dionisio Unzeta.

SE VENDE la casa número 7 de la calle de Caldebla, consta de planta baja, principal y corral. Informarán en la imprenta de este periódico.

Ha aprobado el tercero y último ejercicio en las oposiciones para auxiliares de Telégrafos, la bella señorita Margarita Rivas. Séale enhorabuena.

SE VENDEN dos casas sitas en el Arrabal de San Francisco, una en la calle del Rollo número 11, y otra en la de Santa Clara número 34

Del precio y condiciones informarán: en Fuentes de Oñoro, su dueño Salvador Hernández, y esta ciudad, José Zamarreño, que habita en la calle del Rollo.

Han sido destinados: á la Reserva de Tineo, nuestro buen amigo el Comandante de Infantería don Prudencio Rodríguez; á la de Miranda de Ebro, el de igual clase don José Quesada, y á la de esta ciudad, el del mismo empleo don Raimundo de Hita.

SE VENDE una casa de nueva construcción en la calle la Muralla, n.º 10:

El que quiera hacer proposiciones, puede entenderse con su dueño que vive en la misma.

SE VENDE una casa en el Arrabal de San Francisco de esta ciudad, calle de la Valera número 7; consta de planta baja, alta, desván, corral, cuadra y pateras.

Del precio y condiciones en la imprenta de este semanario darán razón.

CARBURO

En la Droguería de don José Pérez Martín se halla de venta al precio de 55 céntimos kilo y por bidones á 50, peso en bruto

En cantidades de importancia, precios convencionales.

Cafés y Cacaos clases inmejorables.

Se encuentran enfermos don José Antonio Jorge y el Teniente Coronel de la Caja de Recluta don Lino Galán, á los que deseamos una pronta mejoría.

Se encuentra en esta ciudad procedente del ejérci-

to de Africa, el sargento del regimiento de Guipuzcoa Leopoldo López.

SE VENDE una finca en el sitio denominado «Fuente del Mortero» y una casa en la carretera de la Estación.

Informará su dueño don Esteban Sánchez-Manzano.

Ha sido destinada á la Central de Madrid, la señorita telegrafista María Luisa Martínez.

SE ARRIENDA la casa número 17 del Campo de San Vicente. Se informará en esta redacción.

Han fallecido: en Burgos, don Eloy Balbuena, y en esta ciudad, doña Antonia Alonso.

Enviamos á las familias nuestro más sentido pésame.

VENTA DE PIANOS

al contado y á plazos de 25 ptas. mensuales.

Pianos y Armoniums de las mejores fábricas, tanto nacionales como extranjeras.

Instrumentos de todas clases para banda y orquesta.

Accesorios de todas clases para los mismos.

Acordeones, Pianos á manubrio, Máquinas parlantes y Discos Odeón y Fono-tipia de dos caras.

Aparato aplicable á cualquier piano, para tocar solo, toda clase de música.

Música para piano, banda, pequeña banda, orquesta y concierto, en papeles sueltos y guión, de los principales compositores, á precios económicos

Para más detalles pueden dirigirse á don Claudio Montero, Campo del Gallo 4, ó Colada 3, Ciudad Rodrigo

El día 30 cumple el primer aniversario del fallecimiento del joven Ricardo Roldán,

En dicho día se celebrarán misas por su eterno descanso, en la Capilla del I. C. de M. y parroquia del Sagrario.

RELOJERÍA, PLATERÍA Y ÓPTICA

DE

Eustaquio Calleja

Plaza Mayor, Ciudad Rodrigo.

Gafas y lentes de roca garantizados, desde 6 pesetas en adelante.

Especialidad en gafas para vista operada.

Armaduras, muelles y patillas sueltas.

Cristales de roca precisión

A última hora se nos dice que en uno de los árboles próximos al molino de «Carbonero» se encuentra el cadáver de un hombre, sin que nos haya sido posible averiguar quien sea.

SE VENDE una alameda de chopos y fresnos en Ituro de Azaba.

Del precio y condiciones informará su dueño Jerónimo Hernández en dicho pueblo



Sección Religiosa

Día 26 de diciembre.—Domingo.—Dominica 5.^a de Adviento.—San Esteban

La Misa y oficio divino son de la Dominica, con rito doble de 2.^a clase y color encarnado.

Santa Iglesia Catedral.—A las ocho y media misa conventual, y á las once otra rezada

Capilla de Cerralbo.—A las diez, misa rezada.

Parroquias.—Misa conventual á las nueve.

Imprenta de la Viuda é hijos de Cuadrado.

(SUCESORES)

Establecimiento
EN
Ciudad Rodrigo
Plaza Mayor, 15



Máquinas SINGER y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pts. 2'50 semanales— Pidase el catálogo ilustrado, se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente por las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.— Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
EN LA
Provincia de Salamanca
SALAMANCA
Pérez Pujol, núm. 1
CIUDAD RODRIGO
Plaza Mayor, 15

Fábrica de Géneros de Punto de Felipe Briega Martín

Premiado
en varias
Exposiciones



Especialidad
en encargos
á la medida

MARCA DE FABRICA

Trajes interiores para caballero, señora y niño, en lana, estambre, seda, hilo y algodón.—Medias y calcetines sin costura.—Chalecos y bufandas novedad.—Especialidad en géneros para la confección de abrigos y jerseys de señora (venta de este artículo por metros).

Ventas al por mayor y al detall:

Campo de Carniceros, 4.—Ciudad Rodrigo (Salamanca)

EL PRECIO FIJO

ANGEL ROSELLÓ PLÁ

PLAZA DE BÉJAR, 9, CIUDAD RODRIGO



NO CONFUNDIRSE
Plaza de Béjar, 9

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el honor de comunicar á su numerosísima clientela en general queha recibido las últimas novedades para la presente temporada en cortes de vestidos para señora, colores moda; ricos astrakanes lisos y labrados para abrigos, gran novedad; mantas para viaje, y en franetas, piqués, camisas y vestidos, también ofrece grandes surtidos.

Corrés rectos nuevos modelos.

Depósito de calzado de todas clases de los señores Vera Hermanos, de Elda; relojes de pared y bolsillo de don Adolfo Winzer, de Salamanca.

Inmenso surtido en corbatas, cuellos, puños, camisas, gorras y sombreros, velos tul cortos, modernos, precios económicos; hay también variación.

Interesante

Los enfermos que quieran consultar con el Profesor y Especialista de las enfermedades de la garganta, nariz y oídos,

Don Ceferino S. Domínguez

pueden hacerlo en Salamanca, todos los días dirigiéndose á dicho señor, Agustinas, 7; y en Ciudad Rodrigo los primeros martes de mes, en la Fonda de Salgado.

Compañía Hamburguesa

HAMBURG-AMERIKKA LINJE
SERVICIO POSTAL RAPIDO

MAGNIFICOS VAPORES CORREOS HAMBURGUESES
VIAJES EN NUEVE DIAS

Salidas de la Coruña=Para la Habana, Veracruz y Tampico, los días 4 y 20 de cada mes.

LINEA AL RIO DE LA PLATA=Por los mismos vapores correos en 14 días para Montevideo y Buenos Aires.

SERVICIOS POR LOS VAPORES DE LUJO

KONIG WILHELM II. Y KONIG FRIEDRICH AUGUST.

Estos magníficos y tan acreditados vapores ofrecen además de viajes rápidos, excelente acomodación y trato, comidas abundantes á la española con pan fresco y buen vino, servidas por cocineros y camareros españoles; asistencia médica y botica gratis.

Los pasajeros deben presentarse en la AGENCIA de CORUÑA, por lo menos 24 horas antes de la fecha de despacho.

Para mas informes dirigirse al agente general en Coruña, D. Eduardo del Rio, Cantón Pequeño, 9.

Lo mejor para combatir las calenturas diarias, tercianas, cuartanas y otras formas de paludismo, según tiene ya comprobado, son las

Píldoras Febrífugas de Anaya

PUNTOS DE VENTA—DEPOSITO PRINCIPAL

D. FRANCISCO PEREZ MARTIN

ALBA DE TORMES

En esta ciudad, Farmacias de G. Mayor y de G. Salicio, y Droguería de Gregorio G. Camisón, al precio de 2'50 pesetas, caja de 40 píldoras. (Véase la instrucción que acompaña á cada caja.)

ADVERTEN
ANUNCIOS

CUPÓN de adhesión y suscripción para trasladar á Ciudad Rodrigo los restos del guerrillero don Julián Sánchez.

D. _____
residente en _____ provincia de _____
calle de _____ núm. _____
se adhiere al homenaje popular en honor del guerrillero don Julián Sánchez, suscribiéndose con la cantidad de _____ pesetas _____ céntimos.
(fecha) _____
(firma del suscriptor)

Lo mejor para curar las sgrietas de los pechos las mujeres que crían es el

UNGUENTO ANAYA

Precio del tarro, 1'75 pesetas

y para combatir el estreñimiento las

Píldoras Laxantes Antiopopléticas

del mismo autor. PRECIO 2'50 PESETAS (caja de 50 píldoras)

De venta: en Alba de Tormes, depósito principal, D. Francisco Pérez Martín. En esta ciudad: Farmacias de G. Mayor y de G. Salicio, y Droguería de Camisón.

Ultramarinos y Coloniales
Macrina Prats

Viuda de J. López.

PLAZA MAYOR, 1. CIUDAD RODRIGO.

Almanaque Bailly-Bailliere.
Agenda de Bufete.
Bloc para calendarios, del Corazón de Jesús y del de María, á 20 céntimos uno.
Viuda é hijos de CUADRADO (Sucesores) Ciudad Rodrigo